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ООО «Металлэнергофинанс» информирует

Информация, подлежащая раскрытию в соот-
ветствии с Постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии» за 2020 год, в 
том числе:

1) Цена на электрическую энергию, дифференци-
рованная в зависимости от условий, определенных 
законодательством;

2) Основные условия договора купли-продажи 
электрической энергии;

3) Информация о деятельности энергоснабжаю-
щей, энергосбытовой организации и гарантирующе-
го поставщика;

4) Информация о размере регулируемой сбыто-
вой надбавки;

5) Информация об инвестиционной программе,
раскрыта в полном объеме на официальном 

сайте ООО «Металлэнергофинанс» URL: http://mef.
ru/, в электронных СМИ ЗАО «СКРИН» URL: http://
disclosure.skrin.ru/, на едином портале государ-
ственных и муниципальных услуг (функций) URL: 
https://invest.gosuslugi.ru/epgu-forum/, а также в ЕФ-
РСФДЮЛ URL: http://www.fedresurs.ru/.

Общество с ограниченной ответственностью 
«Шахта «Листвяжная» совместно с администрацией 
Беловского городского округа Кемеровской области – 
Кузбасса уведомляют о начале общественных обсуж-
дений проекта технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и пред-
варительных материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой хозяйственной дея-
тельности и иной деятельности по объекту государ-
ственной экологической экспертизы: проектной доку-
ментации: «Очистные сооружения шахтных, ливневых 
и производственных вод ООО «Шахта «Листвяжная».

Цель намечаемой деятельности: очистка шахтных, 
ливневых и производственных вод ООО «Шахта «Ли-
ствяжная»

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Кемеровская область, территория Беловского город-
ского округа, пгт. Грамотеино.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Шахта 
«Листвяжная», 652614, Кемеровская область – Куз-
басс, г. Белово, пгт. Грамотеино, микрорайон «Ли-
ствяжный», 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: I – II квартал 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация Беловского город-
ского округа.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: принятие замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменном и устном виде.

Ознакомиться с проектом технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, с предварительной экологической оценкой 
можно по адресам:

– 652600, Кемеровская область – Кузбасс, город 
Белово, ул. Советская, 21, здание администрации Бе-

ловского городского округа;
– 652617, Кемеровская область – Кузбасс, город Бе-

лово, пгт. Грамотеино, ул. Светлая, 3, здание Террито-
риального управления поселка городского типа Гра-
мотеино администрации г. Белово;

– 652614, Кемеровская область, город Белово, 
пгт. Грамотеино, микрорайон «Листвяжный», 1, при-
емная АБК ООО «Шахта «Листвяжная», телефон для 
справок 8 (384-52) 5-00-20.

В электронном виде материалы доступны на сай-
те администрации Беловского городского округа 
belovo42.ru.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 9.00 
до 16.00, обед с 12 часов 00 минут до 13 часов 00 ми-
нут.

Замечания и предложения к проекту Техническо-
го задания на проведение ОВОС принимаются в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. в журналах реги-
страции предложений и замечаний, размещенных в 
здании администрации Беловского городского окру-
га, Территориального управления пгт. Грамотеино, в 
приемной здания АБК ООО «Шахта «Листвяжная», по 
указанным выше адресам;

– по эл. почте по адресу e-mail: e.molokhovskaya@
list.hcsds.ru, а также в устной форме по телефону 
8 (38452) 5-00-20 (Молоховская Екатерина Сергеев-
на) в период со дня выхода данного уведомления до 
29 июня 2021 года (включительно). 

Исполнитель работ по ОВОС: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Сибирский Институт Гор-
ного Дела», 650066, Кемеровская область, г. Кемеро-
во, пр. Притомский, 7/2, пом. 3, sigd@sds-ugol.ru.

Все полученные в ходе общественных обсужде-
ний замечания и предложения будут учтены при про-
ведении оценки воздействия на окружающую среду и 
включены в окончательный вариант ТЗ на проведение 
ОВОС.

ООО «ЭКОПРОЕКТ» совместно с админи-
страцией Осинниковского городского округа 
на основании статьи 9 Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», «Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденного приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372, Федерального закона от 
06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Российской 
Федерации», Устава Осинниковского городско-
го округа Кемеровской области – Кузбасса и По-
становления администрации Осинниковского го-
родского округа № 408-п от 21.05.2021 года «О 
проведении общественных обсуждений в форме 
слушаний по проектной документации, матери-
алам оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее – ОВОС), включая техническое задание 
(далее – ТЗ) на проведение ОВОС объекта «Приве-
дение в безопасное состояние территории пром-
площадки ОАО «Шахта «Капитальная» ОАО УК 
«Кузнецкуголь» (ОАО «Шахта «Капитальная» ОАО 
УК «Кузнецкуголь»)» информирует обществен-
ность о проведении общественных обсуждений 
в форме слушаний по проектной документации, 
материалам оценки воздействия на окружающую 
среду (далее – ОВОС), включая техническое за-
дание (далее – ТЗ) на проведение ОВОС объек-
та государственной экологической экспертизы 
«Приведение в безопасное состояние территории 
промплощадки ОАО «Шахта «Капитальная» ОАО 
УК «Кузнецкуголь» (ОАО «Шахта «Капитальная» 
ОАО УК «Кузнецкуголь»).

Цель намечаемой деятельности: приведение 
в безопасное состояние территории промпло-
щадки ОАО «Шахта «Капитальная» ОАО УК «Куз-
нецкуголь» (ОАО «Шахта «Капитальная» ОАО УК 
«Кузнецкуголь»).

Местоположение намечаемой деятельности:  
Кемеровская область – Кузбасс, Осинниковский 
городской округ.

Наименование и адрес Заказчика: Министер-
ство энергетики Российской Федерации, 107996, 
ГСП-6, г. Москва, ул. Щепкина, д. 42, стр. 1, 2; 
тел./факс: 8 (495) 631-98-58; e-mail: minenergo@
minenergo.gov.ru.

Исполнитель ОВОС (Проектная организация): 
ООО «ЭКОПРОЕКТ», 614060, г. Пермь, ул. Круп-
ской, д. 34, офис 202; тел.: 8 (342) 282-52-57, 
8 (342) 282-52-33; e-mail: ekoproektperm@mail.ru.  

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: март 2021 г. – ав-
густ 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: администрация Осинни-
ковского городского округа, 652811, г. Осинники, 
ул. Советская, д. 17. Тел.: 8 (38471) 44-028.

Форма проведения общественных обсужде-
ний: общественные обсуждения в форме слуша-
ний, принятие замечаний и предложений.

Ознакомиться с проектной документацией, 
материалами ОВОС, включая ТЗ на проведение 
ОВОС, оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. с регистрацией 
в журнале регистрации обращений и предложе-
ний граждан можно с 28.05.2021 по 29.07.2021, а 
также до момента принятия решения о реализа-
ции намечаемой деятельности, в зданиях по адре-
сам:

– Кемеровская область – Кузбасс, г. Осинники, 
ул. Советская, 17, кабинет 63, тел. 8 (38471) 4-13-
33, вт.-чт. с 9.00 до 11.00, и на сайте администра-
ции: www.osinniki.org;

 – Пермский край, г. Пермь, ул. Крупской, 34, 
офис 202, ООО «ЭКОПРОЕКТ», тел. 8 (342) 282-52-
57, 282-52-33, с 9.00 до 16.00 (в рабочие дни).

Общественные обсуждения в форме слушаний 
по проектной документации, материалам ОВОС, 
включая ТЗ на проведение ОВОС, состоятся  
29 июня 2021 года в 14.00 в здании администра-
ции Осинниковского городского округа по адре-
су: Кемеровская область – Кузбасс, г. Осинники, 
ул. Советская, 17, малый зал.

Минтруд Кузбасса скорбит по поводу безвременной смерти 
23.05.2021 г. бывшего директора ГКУ «Центр занятости населения 
г. Белово», почетного ветерана службы занятости населения Кеме-
ровской области – Кузбасса

ПОКРОЕВОЙ  
Татьяны Павловны.

Татьяна Павловна пришла в службу занятости населения с первых 
дней ее создания в 1991 году и проработала на руководящих долж-
ностях до 30.04.2021 г.

Она была отзывчивым человеком, инициативным и грамотным 
руководителем, которому удалось сформировать профессиональ-
ный коллектив, умеющий оперативно реагировать на изменения 
рынка труда и помогать потерявшим работу землякам.

За годы работы Татьяна Павловна снискала заслуженный авто-
ритет коллег. Ее труд отмечен многими почетными наградами город-
ского, регионального и федерального значения.

Отдавая дань глубокого уважения памяти Татьяны Павловны, ис-
кренне соболезнуем ее родным и близким, коллективу Центра заня-
тости населения г. Белово.

Уведомление о проведении 1-го этапа общественных обсуждений 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Министерство энергетики Российской Федерации совместно с 
администрацией Новокузнецкого городского округа, на основании 
статьи 9 Федерального закона от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», рассмотрев заявление ООО «Кузбас-
стройпроект» от 24.05.2021 г. № 161, информирует общественность 
о проведении общественных обсуждений проектной документации 
объекта государственной экологической экспертизы: «Ликвидация 
остаточных горных выработок и сооружений ликвидируемого ОАО 
«Шахта «Сибирская» ОАО УК «Куз басс уголь» (ОАО «Шахта «Сибир-
ская»)», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС.

В рамках вышеуказанного объекта предусмотрены работы по 
ликвидации останков зданий и сооружений на территории Новокуз-
нецкого городского округа: противопожарный резервуар на основ-
ной промплощадке шахты «Нагорная» и водонапорный резервуар 
шахты «Байдаевская».

Название намечаемой деятельности: «Ликвидация остаточных 
горных выработок и сооружений ликвидируемого ОАО «Шахта «Си-
бирская» ОАО УК «Куз басс уголь» (ОАО «Шахта «Сибирская»).

Цель намечаемой деятельности: приведение в безопасное состо-
яние территорий промплощадок бывшей шахты.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская об-
ласть – Кузбасс, город Новокузнецк.

Наименование и адрес Заказчика: Министерство энергетики 
Российской Федерации (Минэнерго России), 107996, ГСП-6, г. Мо-
сква, ул. Щепкина, д. 42, стр. 1, 2; телефон: +7 (495) 631-98-58; факс: 
+7 (495) 631 83 64; e-mail: minenergo@minenergo.gov.ru

Исполнитель ОВОС (Генеральный проектировщик): Общество с 
ограниченной ответственностью «Кузбасстройпроект» (ООО «Куз-
басстройпроект»), 654007, Кемеровская обл., г. Новокузнецк, ул. 
Павловского, д. 11А, помещение 912; телефон: +7 (905) 964-38-60; 
e-mail: institut53@mail.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: март 2021 г. – июль 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация города Новокузнецка, 654080, Кемеровская об-
ласть – Кузбасс, город Новокузнецк, улица Кирова (Центральный 
Р-Н), 71, +7 (3843) 32-15-00.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания, принятие замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности материалов: ознакомиться с проект-

ной документацией, включая материалы ОВОС и техническое зада-
ние на проведение ОВОС, и регистрации предложений и замечаний в 
письменной форме с указанием Ф.И.О. можно с 28.05.2021 г. до при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности по адресам:

• Кемеровская область – Кузбасс, город Новокузнецк, проспект 
Металлургов, 44, кабинет 214. Время приема с 8.30 до 17.30, перерыв 
с 12.00 до 13.00. Комитет охраны окружающей среды и природных 
ресурсов администрации города Новокузнецка;

• Кемеровская область – Кузбасс, город Новокузнецк, улица Ту-
зовского, 14, кабинет 14 – «Актовый зал». Время приема с 8.30 до 
17.30, перерыв с 12.00 до 13.00. Администрация Орджоникидзевско-
го района города Новокузнецка.

Установить дату, время и место проведения общественных об-
суждений (в форме слушаний) по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы ОВОС и техническое задание на проведе-
ние ОВОС: 28 июня 2021 года в 11.00 по адресу: Кемеровская область 

– Кузбасс, город Новокузнецк, улица Тузовского, 14, кабинет 14 – «Ак-
товый зал». Администрация Орджоникидзевского района города Но-
вокузнецка.

Установить срок и место приема замечаний и предложений путем 
записи в журнале регистрации замечаний и предложений по матери-
алам проектной документации, включая материалы ОВОС и техни-
ческое задание на проведение ОВОС: с 28.05.2021 г. по 28.07.2021 г. 
включительно по адресам:

Кемеровская область – Кузбасс, город Новокузнецк, проспект 
Металлургов, 44, кабинет 214. Время приема с 8.30 до 17.30, перерыв 
с 12.00 до 13.00. Комитет охраны окружающей среды и природных 
ресурсов администрации города Новокузнецка;

Кемеровская область – Кузбасс, город Новокузнецк, улица Тузов-
ского, 14, кабинет 14 – «Актовый зал». Время приема с 8.30 до 17.30, 
перерыв с 12.00 до 13.00. Администрация Орджоникидзевского рай-
она города Новокузнецка.
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 Фото Ǐерǡеȸ ǁаврǦленǨо.

 Фото Ǐерǡеȸ ǁаврǦленǨо.

// законотворчество

ŐелƉные пояса œузбасса станут шире

// прогресс

Ŋудь в циŽре�

«Цифровизация. Женское лидер-
ство» – Сбер был выбран для этой темы 
не случайно: он очень активно развивает 
цифровые сервисы и искусственный ин-
теллект, которые в том числе поддержи-
вают и бизнес.

Как заметила Татьяна Михайловна 
Галкина, председатель Сибирского банка 
ПАО Сбербанк: «Мы очень рады, что ве-
дем именно эту тематику. На мой взгляд, 
это очень современная тема, ведь по-
сле пандемии получили огромный тол-
чок к развитию цифровых сервисов. А это 
очень важно для бизнеса. Сегодня на пло-
щадке были наши клиенты, предприни-
матели, и каждый столкнулся с этим вы-
зовом – как развивать свой бизнес уже в 
цифре, используя новейшие технологии? 
Надеюсь, наши спикеры показали своим 
личным примером, что всё возможно».

Одна из основных задач мероприятия 
– поделиться своим опытом работы в не-
простой период. Своих спикеров Сбер 
представил весьма оригинально – при 
помощи голосового помощника, очарова-
тельной Джой.

Кстати, про спикеров. Ими выступи-
ли, конечно, женщины. Успешные бизнес-
леди. Столичные – Евгения Роньжина 
(управляющий директор SberX, эксперт 
по созданию и развитию сообществ) и 

Юлия Манн (генеральный директор ГК 
MedMap). И наши, кузбасские – Юлия 
Лобова (директор мебельной компании 
«Академия уюта») и Снежана Горбунова 
(одна из основательниц международной 
франшизы IMOM’S, интеллектуальные 
девичники).

Женщины, которые не растерялись в 
период пандемии, а нашли новые воз-
можности для развития своего дела. И 
цифровые технологии сыграли в этом, 
пожалуй, главную роль.

Всех спикеров объединило утвержде-
ние, что кризис – это всегда время новых 
возможностей. А у женщины, которая по 
природе своей эмпатична, гибка, вынос-
лива, лояльна, умеет работать в режиме 
многозадачности, есть все шансы развить 
любой бизнес. Готовность женщины к 
экспериментам – это и путь «в обнимку» 
с цифровыми технологиями в том числе.

Кемеровчанка Юлия Лобова, директор 
мебельной компании «Академия уюта», 
выступила с докладом «Онлайн-каналы 
продаж как точки трансформации биз-
неса». История очень интересная, ведь 
мебель – товар, который хочется потро-
гать и рассмотреть, она часто делается 
по индивидуальным замерам и с выез-
дом на территорию заказчика. Но ком-
пания сумела найти выход в период пан-

демии – подготовила оптимальный для 
дистанционной покупки продукт и нача-
ла сотрудничество с известными интер-
нет-магазинами. Теперь география заказ-
чиков значительно расширилась.

Снежану Горбунову знают многие ке-
меровчанки, она одна из основательниц 
интеллектуальных игр для женщин. Уже 
три года подряд умницы-красавицы из 
Кемерова, других городов и даже стран 
участвуют в интеллектуальных батлах, 
заводят внутри игры полезные знаком-
ства. По словам Снежаны, они не плавно 
переходили в цифровизацию, а букваль-
но «запрыгнули в неё». Для развития вы-
брали инстаграм, телеграм-чаты и кана-
лы. И не ошиблись. О них все узнали, но 
случилась пандемия. «Наш бизнес с по-
мощью цифровизации стал гибким: для 
этого создали электронную библиотеку, 
чаты для наших партнёров по всему миру. 
А через инстаграм мы стали проводить 
обучение, привлекать спикеров, вести 
прямые эфиры. Были созданы сайты для 

участниц нашего международного проек-
та. Мы выжили и развиваемся дальше», – 
поделилась Снежана.

– Главная задача была – представить 
спикеров с разным мнением и опытом. 
Но всех их объединяет то, что они стали 
успешны в цифре. И для нас было важно, 
чтобы минимум двое участников были 
местными. Это говорит о том, что всё ре-
ально. И не там где-то, а именно у нас. Это 
наши землячки, которые основали, соз-
дали и развивают бизнес с применени-
ем цифровых технологий. И сегодня мы 
услышали (и очень этим вдохновились), 
что женский пол в развитии цифрового 
бизнеса даёт огромную фору мужчинам. 
Потому что это всегда про большее пони-
мание клиентов, любовь к собственному 
делу, чувствование трендов. У женского 
цифрового бизнеса огромные перспекти-
вы, – поделилась впечатлениями Татьяна 
Михайловна Галкина, председатель Си-
бирского банка ПАО Сбербанка.

Анна ǎимоȰуǦ.

Кемерово на несколько дней стал площадкой для прове-
дения Международного женского форума, совмещенного с 
выездной сессией Евразийского женского форума. Одной 
из площадок на время стал головной офис Кемеровского 
отделения ПˢО Сбербанк. 

На 21-м заседании, которое состоя-
лось 2� мая, Парламент Кузбасса рас-
смотрел ряд важнейших вопросов.

На заседании депутаты поддержали два проекта фе-
деральных законов, ранее инициированных Парламен-
том Кузбасса. Напомним, этой весной в Госдуму РФ 
была внесена законодательная инициатива о внесении 
изменений в Федеральный закон «О дополнительных 
гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей». Законода-
тели Кузбасса предлагают увеличить до 50% общее ко-
личество жилых помещений в одном многоквартирном 
доме, которые будут предоставляться детям этих кате-
горий. По сути, прежний лимит предлагается увеличить 
вдвое. А это значит, что очереди нуждающихся в жилье 
ребят начнут сокращаться намного быстрее.

Второй федеральный законопроект призван устранить 
правовую неопределённость относительно статуса зе-
мель, на которых находятся лесопарковые зелёные пояса. 
В законодательной инициативе кузбасские парламента-
рии предлагают защитить зелёные пояса вокруг городов. 
«Лесопарковые зоны выполняют роль лёгких, они должны 
быть защищены. В области мы отнесли эти земли к охран-
ной категории, но существует пробел в законодательстве 
на федеральном уровне. Наша инициатива направлена на 
то, чтобы во всех необходимых законодательных актах 
было прописано, что эти земли являются особо охраняе-
мыми природными территориями, и чтобы никто не мог 
их использовать по другому назначению», – отметил пред-
седатель Парламента Кузбасса Вячеслав Петров.

Также депутаты в первом чтении рассмотрели законо-
проекты, благодаря которым существенно увеличивает-
ся площадь лесопарковых зон вокруг Кемерова и Ново-
кузнецка. Как отметил Михаил Худяков, председатель 
комитета по вопросам аграрной политики, землеполь-
зования и экологии, в октябре 2017 года решением де-

путатов был создан лесопарковый пояс вокруг Кемерова 
площадью 8463 га, а в мае этого года по итогам обще-
ственных слушаний в Парламент Кузбасса поступили 
предложения от администрации города увеличить зелё-
ную зону на 5437 га. Таким образом, общая площадь ле-
сопарковых зон Кемерова составит 13900 га. 

В сентябре 2020 года Парламентом Кузбасса было при-
нято решение о создании зелёного пояса площадью 7335 
га вокруг Новокузнецка, а после общественных слушаний 
его решено увеличить на 5531 га, в итоге лесопарковая зона 
Новокузнецкого городского округа составит 12866 га.

Ещё один важнейший законодательный акт, регламен-
тирующий реализацию проектов инициативного бюд-
жетирования, претерпел изменения. Он был приведён в 
соответствие с федеральным законодательством. В част-
ности, благодаря внесённым поправкам расширен круг 
лиц, которые могут предлагать такие проекты. Помимо 
инициативной группы, могут выдвигать свои предложе-
ния старосты сельских населённых пунктов и органы тер-
риториального общественного самоуправления.

Важнейшим стало принятие сразу в двух чтениях за-
конопроекта «О внесении изменений в Закон Кемеров-
ской области – Кузбасса «Об областном бюджете на 2021 
год и на плановый период 2022 и 2023 годов». Он раз-
работан специально для того, чтобы обеспечить реа-
лизацию мероприятий по развитию спортивно-тури-
стического комплекса «Шерегеш», предусмотренных 
утверждённой Правительством РФ программой соци-
ально-экономического развития Кузбасса до 2024 года.

В планах – строительство и реконструкция ряда объ-
ектов инфраструктуры курорта и посёлка, в том числе 
системы водоснабжения, водоотведения. Также будут 
построены газовая котельная, пожарно-спасательное 
депо, автодороги. Как пояснил Довран Аннаев, предсе-
датель комитета по вопросам бюджета, налоговой по-
литики и финансов, объём доходов, расходов и дефицит 
регионального бюджета на 2021-2023 годы остаётся без 
изменений, но расходы скорректированы за счёт пере-
распределения бюджетных ассигнований между меро-
приятиями ряда госпрограмм. Ко второму чтению на 
основе предложений Министерства финансов Кузбасса 
была подготовлена таблица поправок в областной бюд-
жет на 2021 год. Были увеличены на 1 миллиард рублей 
доходы и расходы бюджета за счёт федеральных средств 
(дефицит сохранён без изменений). В соответствии с 
распоряжением Правительства РФ средства будут на-
правлены на предоставление жилья детям-сиротам. 

Законопроект «О порядке ведения органами местно-
го самоуправления учёта граждан в качестве нуждаю-
щихся в жилых помещениях, предоставляемых по до-
говорам социального найма» также привёл областное 
законодательство в соответствие с федеральным. Те-
перь перечень документов, которые граждане обязаны 
предоставлять в органы местного самоуправления сами, 
сократится. Большую часть справок государственные 
органы будут запрашивать друг у друга в рамках межве-
домственного взаимодействия. 

ǊǦсана ǋанарина.
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ŕедпомоƂь� вопросы и ответы

– У нас в поликлинике нет пульмо-
нолога. Подскажите, куда мне обра-
титься?

Ǆван.
– В случае отсутствия в поликлини-

ке врача необходимой специальности 
участковый терапевт направляет паци-
ента в другую медицинскую организа-
цию, участвующую в реализации терри-
ториальной программы ОМС, где такой 

специалист имеется. Для этого пациен-
ту выдается направление установленной 
формы.

– Можно ли складывать новый по-
лис, который мне выдали в конверте?  

Ǉȵдмила.
– Полис ОМС рекомендуется хранить в 

конверте и не сгибать, но так как это не 
всегда удобно, его можно сложить в два 

раза, чтобы хранить, например, в паспор-
те. Только нужно сложить персональны-
ми данными внутрь, чтобы они не стер-
лись.

– Мы с ребёнком регулярно обраща-
емся в свою детскую поликлинику, и 
каждый раз нас просят предъявить 
полис. Для чего, ведь номер полиса 
указан на карточке у ребёнка?

ǉадеǢда.
– Пациенты при обращении за меди-

цинской помощью (за исключением слу-
чаев оказания экстренной медицинской 
помощи) обязаны предъявлять полис 
ОМС – это требование Федерального за-
кона «Об обязательном медицинском 
страховании в РФ». 

Это связано с тем, что граждане име-
ют право на замену страховой медицин-

ской организации. Нередко они меня-
ют фамилию и даже имя. Эти изменения 
обязательно должны быть от ражены на 
полисе ОМС, а поликлинике необходи-
мо своевременно вносить их в свою базу 
данных. 

Если у вас возникнут дополнительные 
вопросы по ОМС, обращайтесь в Про-
копьевский филиал Территориально-
го фонда обязательного медицинского 
страхования Кемеровской области – Куз-
басса по адресу: г. Прокопьевск, ул. Жол-
товского, 7, телефон: 8 (3846) 68-35-
35 (доп.409); 68-35-21. Или звоните в 
Контакт-центр ТФОМС Кемеровской об-
ласти – Кузбасса по тел. 8-800-200-60-
68 (круглосуточно, бесплатно). Специ-
алисты ТФОМС ответят на все ваши 
вопросы!

Сегодня на вопросы, поступившие от жителей города Про-
копьевска, отвечает главный специалист – врач по орга-
низации защиты прав граждан Прокопьевского филиала 
Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Кемеровской области – Кузбасса Елена Ива-
новна Тамаркина.

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государственными наградами Российской Федера-
ции

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросовестную 
работу наградить

ОРДЕНОМ ПОЧЕТА

ИВУШКИНА Анатолия Алексеевича – заместителя генерального ди-
ректора общества с ограниченной ответственностью «ОК «Сибшахто-
строй», Кемеровская область – Кузбасс.

Президент Российской Федерации В. Путин.

Москва, Кремль
20 апреля 2021 года, № 227

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О присвоении звания Героя Труда Российской Федерации

За особые трудовые заслуги перед государством и народом присво-
ить звание

ГЕРОЯ ТРУДА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

СУСЛЯКОВОЙ Людмиле Егоровне - машинисту крана доменного цеха 
акционерного общества «ЕВРАЗ Объединенный Западно-Сибирский ме-
таллургический комбинат», Кемеровская область – Кузбасс.

Президент Российской Федерации  В. Путин.

Москва, Кремль
30 апреля 2021 года, № 260

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государственными наградами Российской Федерации

За большой вклад в развитие топливно-энергетического комплекса и 
многолетнюю добросовестную работу наградить

МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» II СТЕПЕНИ

ШЛОМОВА Михаила Валентиновича – заместителя генерального ди-
ректора филиала акционерного общества «Системный оператор Еди-
ной энергетической системы «Объединенное диспетчерское управление 
энергосистемы Сибири», Кемеровская область – Кузбасс

За заслуги в развитии отечественной культуры и искусства, много-
летнюю плодотворную деятельность присвоить почетное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

КОВЗЕЛЮ Андрею Владимировичу – артисту государственного авто-
номного учреждения культуры «Новокузнецкий драматический театр», 
Кемеровская область – Кузбасс.

Президент Российской Федерации  В. Путин.

Москва, Кремль
11 мая 2021 года, № 269

ООО «ЕвразЭнергоТранс» информирует.
Информация, подлежащая раскрытию в соответствии с Постановле-

нием Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии», за 2020 год раскрыта в полном объеме на офи-
циальном сайте ООО «ЕвразЭнергоТранс» URL: https://eetrans.evraz.com/, 
на едином портале государственных и муниципальных услуг (функций) 
URL: https://invest.gosuslugi.ru/epgu-forum/, а также в ЕФРСФДЮЛ URL: 
http://www.fedresurs.ru/.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК Южная» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной деятель-
ности по объекту государственной экологической 
экспертизы – проектной документации «Отработ-
ка запасов открытым способом в границах участков 
недр «Мрасский», «Мрасский 2», «Мрасский Глубо-
кий» АО «УК Южная» (составление технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду, предварительный вариант материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду).

Цель намечаемой деятельности – добыча угля 
в соответствии с лицензиями на право пользова-
ния недрами КЕМ 13600 ТЭ участок Мрасский, КЕМ 
01549 ТЭ участок Мрасский 2, и КЕМ 01814 ТЭ уча-
сток Мрасский Глубокий.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
на территории Междуреченского и Мысковского го-
родских округов.

Заказчик: АО «УК Южная», Кемеровская область – 
Кузбасс, г. Междуреченск, Кузнецкая улица, 1а 

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: 1 квартал 2021 г. – 
3 квартал 2021 года.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация МО «Между-
реченский городской округ»

Форма общественного обсуждения – слушания.
Форма представления замечаний и предложений 

– письменная, устная.

Предложения и замечания должны соответство-
вать предмету общественных обсуждений.

Место и сроки доступности материалов: Озна-
комиться с материалами проектной документации 
(включая предварительные материалы ОВОС и про-
ект технического задания) в период с 30.05.2021 г. 
по 01.07.2021 г. можно на официальном сайте ге-
нерального проектировщика ООО «ИК Центр Про-
ект» https://cpe-llc.ru/, на официальном сайте адми-
нистрации Междуреченского городского округа в 
информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет», а также по адресам: Кемеровская область 

– Кузбасс, г. Междуреченск, пр. Коммунистический,  
4 (МБУК «Междуреченская информационная библи-
отечная система»).

Прием замечаний и предложений от граждан и 
общественных организаций в период с 30.05.2021 г. 
по 01.07.2021 г. и до принятия решения о реализа-
ции намечаемой деятельности осуществляется в те-
чение 30 дней после окончания общественного об-
суждения по адресам:

– 652870, Кемеровская область – Кузбасс, г. Меж-
дуреченск, пр. Коммунистический, 4

– 652870, Кемеровская область – Кузбасс, г. Меж-
дуреченск, Кузнецкая улица, 1а. 

– по тел. +7(38475) 47-3-44 – Главный инженер АО 
«УК Южная» Лямкин Евгений Юрьевич.

Общественные слушания состоятся 02 июля 2021 
года в 17.00 в здании МБУК «Междуреченская ин-
формационная библиотечная система» по адресу: 
г. Междуреченск, пр. Коммунистический, 4.

Кемеровское акционерное общество «Азот» со-
вместно с администрацией города Кемерово уве-
домляют о начале общественных обсуждений про-
екта технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и предваритель-
ных материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной деятельно-
сти и иной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектной документации 
«Производство водорода из природного газа».

Цель намечаемой деятельности: Строительство 
установки производства водорода для получения во-
дорода из природного газа.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Кемеровская область – Кузбасс, Кемеровский город-
ской округ, Заводский район.

Наименование и адрес Заказчика: Кемеровское 
акционерное общество «Азот», 650021, РФ Кеме-
ровская область – Кузбасс, г. Кемерово, ул. Грузовая, 
стр. 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 
2021 г. – II квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: администрация города Кеме-
рово.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: принятие замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: 
в письменном и устном виде.

Ознакомиться с проектом технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, с предварительной экологической оценкой 
можно по адресу:

– 650000, Кемеровская область – Кузбасс, г. Кеме-
рово, ул. Карболитовская, 7. Территориальное управ-
ление Заводского района г. Кемерово, время приема с 
9.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (3842) 75-39-56;

– 650000, Кемеровская область – Кузбасс, г. Кеме-
рово, пр. Советский, 54, администрация г. Кемерово, 
отдел по охране окружающей среды, каб. 321, время 
приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 8(3842) 
36-59-61;

– 650021, Кемеровская область – Кузбасс, г. Ке-
мерово, ул. Грузовая, стр. 1. КАО «Азот», корпус 151 
(заводоуправление), время приема с 10.00 до 15.00. 
Телефон для справок 8 (3842) 771-772 доб. 6249,  
+7-923-615-57-19.

В электронном виде материалы доступны на сай-
те http://www.sds-azot.ru/.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 
9.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00.

Замечания и предложения к проекту Технического 
задания на проведение ОВОС принимаются:

– в письменной форме с указанием Ф.И.О. в журна-
лах регистрации предложений и замечаний, разме-
щенных в здании администраций города Кемерово и 
Заводского района, в заводоуправлении КАО «Азот», 

– по эл. почте по адресу e-mail: sidius-lab@rambler.ru,
– в устной форме по телефону 8 (3842) 58-31-33 

(доб.117) в период со дня выхода данного уведомле-
ния по 30.06. 2021 г. (включительно).

Все полученные в ходе общественных обсужде-
ний замечания и предложения будут учтены при про-
ведении оценки воздействия на окружающую среду 
и включены в окончательный вариант ТЗ на прове-
дение ОВОС.

Уведомление о проведении 1-го этапа общественных обсуждений 
// официально
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// адаптация

ōорога в жизнь

 ǌлȵǡа Ǘеǡлова� 
рǱǨоводǦтелȵ  ǏлǱǤǟы 
лечеǟной ǭедаǡоǡǦǨǦ�. 

͌ужный опыт
Ещё в ноябре 2019 года в рам-

ках программы мобильности во-
лонтёров члены организации 
приняли участие в стажировке 
на базе Центра лечебной педа-
гогики «Особое детство» в Мо-
скве. На основании полученных 
знаний и возник проект «Дорога 
в жизнь». Стажировка предус-
матривала обязательное внедре-
ние опыта в своём регионе, горо-
де (надо было сдавать отчеты о 
реализации). Но всегда была и 
есть обратная связь от москов-
ских кураторов.

Стажировались две мамы: 
Ольга Щеглова, руководи-
тель Кемеровской региональ-
ной общественной организации 
«Служба лечебной педагогики», 
и Марина Крайняя, учредитель 
организации. К слову, Марина – 
мама ребёнка с ОВЗ 18+, которая 
успешно ведёт целых два проек-
та (кулинарная студия для всех 
детей «Службы лечебной педа-
гогики» и тренировочная квар-
тира без ночного пребывания 
для подростков и молодых лю-
дей (18+) с ограниченными воз-
можностями здоровья и особы-
ми потребностями).

– Потребность в такой квар-
тире появилась тогда, когда к 
нам пришёл первый ребёнок. 
Молодая девушка, окончившая 
спецшколу, имеющая менталь-
ные нарушения. Беда вся в том, 
что большинство выпускников 
этих школ остаются дома, в че-
тырёх стенах, и как таковых на-
выков социально-бытового об-
служивания у них нет. Не умеют 
ходить в магазин, стирать, гла-
дить, пылесосить… Конечно, 
чему-то даже учат в школе, но 
мы на себя взяли ответствен-
ность научить именно потреб-
ностям, которые у детей не за-
крыты. Жить обычной жизнью 

– это основная цель. Да, мно-
гие выпускники тренировоч-
ной квартиры, наверное, и не 
смогут никогда жить самостоя-
тельно без круглосуточного со-
провождения специалиста. Но 
основная задача – максимально 
адаптировать их к этой самосто-
ятельной жизни. Я была очень 
счастлива, что Марина Иванов-
на согласилась разделить этот 
опыт со мной, и поехала в Мо-
скву. Потому что каждого роди-
теля ребёнка с инвалидностью, 
наверное, пугает мысль о том, 
что же будет с чадом, когда «меня 
не станет». И никуда эта мысль 
не уходит со временем. Вариант 
психо-неврологического интер-
ната, госучреждения, где по 20 
человек в комнате и нет лично-
го пространства, – самая страш-

ная участь для наших детей. На-
личие тренировочных квартир и 
организация уже потом сопро-
вождаемого проживания – это 
своеобразная альтернатива, ко-
торая может быть лучшим вари-
антом из всех возможных, – де-
лится Ольга Щеглова.

͎люсы ¢тренировок¡
Ребята старательно учатся 

вне дома: навыкам самообслу-
живания, поведению в быту и 
общественных местах, самокон-
тролю, умению вести домашнее 
хозяйство (убираться в доме, го-
товить себе еду, стирать), делать 

покупки, ухаживать за собой, 
ездить в транспорте. Это, кстати, 
позволяет избежать гиперопеки 
со стороны родителей в том чис-
ле.

Всё, по сути, и началось с объ-
единения родителей, чьи дети 
с ментальными нарушениями 
нуждались в таком варианте со-
циализации и адаптации. Роди-
тели обсуждали варианты вза-
имодействия ребят и создания 
условий. Например, для похода в 
магазин были изготовлены кар-
точки с изображением товаров, 
которые необходимо было ку-
пить для приготовления обеда. 
Теперь стоит вопрос о подклю-
чении трудовой реабилитации 
и организации занятости. Оста-
новились на идее организации 
швейного дела с дальнейшей пе-
редачей изготовленных изделий 
нуждающимся категориям.

– Моей дочери Насте сейчас 
19 лет, у неё синдром Дауна. Че-
тыре года назад она закончи-
ла школу, и действительно в 
основном мы сидели дома. Ино-
гда ходили в бассейн, встреча-
лись с друзьями, но всего этого 
было мало, – вспоминает Ма-
рина Крайняя. – Теперь я кури-
рую проект «Дорога в жизнь». И 
Настя посещает тренировочную 
квартиру с группой ребят. Они 
учатся ходить в магазин, гото-
вить обед, убираться, мыть по-
суду, полы, пылесосить, стирать 
и гладить, общаются между со-
бой и учатся общаться в обще-
стве. Многие дома стали актив-
нее помогать родителям.

Марина рассказала, что в са-
мом начале этого непростого 
пути были сложности, не было 
опыта по организации такого 
проекта, приходилось практи-
чески с каждым индивидуаль-
но нарабатывать определённые 
навыки. Сейчас ребята почти на 
автомате чистят картошку, ре-

жут овощи. Есть у некоторых 
молодых людей свои пробле-
мы: кто-то боится ходить в ма-
газин, у кого-то слабая мотори-
ка и трудно резать, но все они 
с удовольствием посещают за-
нятия. Очень любят готовить 
(супы, вторые блюда и выпечку), 
каждый раз обсуждают меню на 
следующее занятие. В магазине 
мальчишки и девчонки покупа-
ют только необходимое, рассчи-
тываются картой, так как деньги 
считать не умеют. 

Квартира – это ведь не толь-
ко место для обучения, но и про-
странство для общения. Они с 
большим удовольствием ждут 
этих занятий, общаются, у них 
есть свои темы для разговоров. 
Сейчас здесь занимаются четве-
ро молодых людей, они ходят на 
постоянной основе, ведь это не 
курс, который заканчивается, а 
постоянная услуга, скажем так. 

͎ро возможности  
и потребности

А вообще, все услуги в орга-
низации появляются по какой-
либо потребности и по какому-

либо запросу. Почему именно 
родители принимают решение, 
а не специалисты, о том, какая 
помощь будет адекватнее и ак-
туальнее? Потому что именно 
родители, находясь со своими 
детьми 24 часа в сутки, как ни-
кто другой, знают, какая им по-
мощь необходима. 

– Когда приходит семья, у нас 
работает такой девиз: «От каж-
дого родителя – по возможно-
сти, каждому ребёнку – по по-
требности». Все в организации 
должны что-либо делать, вкла-
дывать. Не в организацию, а в 
своих детей. Есть потребность, 
есть возможность, родитель ак-
тивен – тогда будет результат. 
Я открыта ко всем проектам, ко 
всем начинаниям родителей, 
рада поддержать своими знани-
ями, поделиться опытом. И за-
интересована я в этом не только 
как общественный деятель и ру-
ководитель организации, но как 
мама, – добавила Ольга Щегло-
ва.

Как в «Службе лечебной пе-
дагогики» видят будущее для 
проекта? Для них это сложный 
вопрос. 

– Тут не просто надо привле-
кать волонтёров в проект в пла-
не помощи. Сначала их нужно 
научить. И учиться они долж-
ны не на наших детях. Их долж-
ны обучать специалисты, ко-
торые имеют опыт работы в 
тренировочных квартирах, спе-
циалисты по социальной работе. 
Основная проблема, что волон-
тёры не знают, как правильно 
контактировать с такими деть-
ми. Поэтому после первого по-
сещения они не возвращаются. 
Было бы здорово, чтобы соцра-
ботники были из госструктур 
(например, центра комплексно-
го обслуживания). И зарплату, 
соответственно, эти специали-
сты должны получать от госу-
дарства. И я очень надеюсь, что 
мы выпустим уже наших детей 
во взрослую жизнь и отладим 
систему круглосуточного пре-
бывания. Знаете, и не сомнева-
юсь, что государство нам в этом 
поможет. Потому что все на раз-
личных уровнях охотно отзы-
ваются на какие-либо начина-
ния в этом плане, – подытожила 
Ольга Щеглова, руководитель 
кемеровской «Службы лечеб-
ной педагогики».

Анна ǎимоȰуǦ.

ʮля этих подросших детей сходить в магазин 
за продуктами – целое событие, а приготовить 
самостоятельно еду и помыть посуду – большое 
достижение. Тренировочная квартира для мо-
лодых л˒дей с особенностями развития – это 
отдельный, очень значимый социальный про-
ект кемеровской организации «Служба лечеб-
ной педагогики». 

 ǎеǟȸта оченȵ лȷǟȸт ǡотовǦтȵ� осоǟенно ǦǪ нравǦтсȸ составлȸтȵ Ǫенȷ. Фото Федора Баранова.

// особое мнение

НˢТˢЛʺЯ ИВˢНОВНˢ ˯ˢПˢКНʹШ,  
МˢМˢ ʰОИ ̜У НЕ˿ СИНʮРОМ ʮˢУНˢ̝

� ȿое ��, в ɚтом году она заканчивает школу. Для нас проект � ɚто 
про обɖение и умение вести себя в коллективе, умение слышать 
и делать то, что требуется. А ценность � в учении. Ребёнок овла-
дел навыками готовки, уборки, стирки, глаɎки. ȿачем они. Ȥни 
нам просто необходимыÐ ɉто наша Ɏизнь, а не просто тупое су-
ɖествование в замкнутой квартире �дома�, здесь мы не одиноки. 
И наши дети чувствуют себя, наверное, наравне с нами, так как 
они всё делают сами. Дома, конечно Ɏе, ɚтого нет. А хотелось 
бы... Лично для меня самое основное � чтобы моя дочь могла об-
ходиться бы без меня. Ȫоть какое�то время. Чтобы она могла об-
ɖаться с людьми. Проект «Дорога в Ɏизнь» очень сильно меня 
выручает.
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// хоккей с шайбой

Ŕидеры остаются  
в обойме mсталеваров}

 ǑроǤенеȯ ǋовоǨǱзнеȯǨа ǂǪǦтрǦй 
ǌрлов выстǱǭал на четырȹǳ чеǪǭǦонатаǳ 
ǪǦра� зараǟотав  золото� Ǧ трǦ  ǟронзы�. 
Фото ФǓǎ.

Орлов летит на помоƂь
 // спринт-новости

РЕГБИ
В субботу, 29 мая, ново-
кузнецкий «Металлург» 
в ответном матче за 
третье место в чемпио-
нате России встретится в 
Красноярске с «Красным 
Яром». Игра начнётся в 
17.00.

В домашнем поединке 
«бронзовой» серии коллектив 
главного тренера Вячеслава 
Шалунова одержал 22 мая во-
левую победу над вице-чемпи-
оном страны-2019 – 13:11 (6:8).

Капитан «Металлурга» 
Антон Сычёв отметил после 
матча: «Ребята проявили 
максимальную самоотдачу, 
команда на подъёме. Нас ждёт 
тяжёлая игра в гостях, но мы 
нацелены на победу».

В главном финале на-
ционального чемпионата 
красноярский «Енисей-СТМ» 
разгромил дома «Локомотив» 
из Пензы (48:6), сделав весо-
мую заявку на защиту титула.

Прямая трансляция заклю-
чительной игры «Металлурга» 
в сезоне 2020-2021 года 
запланирована на телеканале 
«Матч! Страна».

•••

Сборная Кузбасса заво-
евала бронзовые медали 
чемпионата России сре-
ди регбистов с пораже-
нием опорно-двигатель-
ного аппарата.

Турнир состоялся в городе 
Алексин Тульской области с 
участием пяти коллективов. 
В нашей команде играли 
спортсмены из Новокузнецка, 
Прокопьевска, Осинников и 
Берёзовского: Илья Мысляев, 
Сергей Елунин, Павел Зязев, 
Павел Павленко, Андрей Пав-
ленко, Дмитрий Михеев, Антон 
Серяков, Евгений Бусыгин, 
Иван Пискарев. Тренер – Та-
тьяна Шишкина.

Награждение бронзо-
вых призёров состоялось в 
минувшую субботу на ново-
кузнецком стадионе «Регби», в 
перерыве матча «Металлург» 

– «Красный Яр».

ФУТБОЛ
В субботу, 29 мая, 
кемеровский «Кузбасс-
СШОР» в 1/8 финала 
Кубка России среди 
женщин принимает 
«Байкал» (Иркутск). 
Игра состоится на ста-
дионе «Шахтёр». Начало 

– в 17.00.

В предыдущей стадии 
турнира кемеровчанки под ру-
ководством главного тренера 
Натальи Корнюшиной одолели 
в Томске «Томь» (1:0). По-
бедный мяч забила Анастасия 
Воронина.

«Байкал» в 1/16 финала 
Кубка страны переиграл в 
Чите одноимённый клуб (3:0). 
Победитель матча в Кемерове 
в следующем круге соревнова-
ний встретится с красноярским 
«Енисеем», выступающим в 
суперлиге чемпионата России.

В этот же день, в 13.00, на 
стадионе «Шахтёр» начнётся 
игра мужского чемпионата 
региона: «Кузбасс-СШОР» 
сойдётся с ФК «Новокузнецк».

Андреǥ ǎарǦов.

В субботу, 29 мая, сборная 
России в очередном туре 
группового этапа чемпио-
ната мира встретится с ко-
мандой Швейцарии. На лёд 
Олимпийского спортивного 
центра в латвийской Риге 
хоккеисты выйдут в 20.15 
по кузбасскому времени.

В стартовом матче турнира коллектив 
главного тренера Валерия Брагина пере-
играл сборную Чехии (4:3), затем разгро-
мил посланцев Великобритании (7:1) и 
уступил дружине из Словакии (1:3).

Вчерашняя игра россиян с командой 
Дании закончилась после подписания 
номера газеты в печать. Датчане препод-
несли сенсацию на чемпионате мира, взяв 
верх над Швецией (4:3). Впрочем, это да-
леко не единственная сенсация на тур-
нире, в ходе которого родоначальники 
хоккея канадцы впервые потерпели три 
поражения кряду, а чемпионы мира-2019 
из Финляндии уступили по буллитам 
хоккеистам Казахстана.

Капитан сборной России 27-летний 
Антон Слепышев, выступавший в 2011-
2012 годах за новокузнецкий «Метал-
лург» в Континентальной хоккейной 
лиге, в трёх матчах в Риге набрал по си-
стеме «гол плюс пас» 2 (1+1) очка. 

На финише группового этапа сорев-
нований отечественная дружина сыгра-
ет в последний день весны и в первый 
день лета соответственно с командами 
Швеции и Белоруссии. Четвертьфиналы 
плей-офф пройдут 3 июня, полуфиналы – 
5 июня, а в воскресенье, 6 июня, состоят-
ся матч за третье место и финал чемпио-
ната мира.

Скорее всего, 29-летний Дмитрий Ор-
лов сыграет в «кубковой» стадии турни-
ра, поскольку после приезда в столицу 
Латвии его ждёт шестидневный каран-
тин. Напомним: уроженец Новокузнец-
ка с 2011 года выступает в Национальной 
хоккейной лиге за американский клуб 
«Вашингтон Кэпиталз». В июле 2017-го 
Орлов продлил контракт с «Вашингто-
ном» на шесть лет. Сумма трудового дого-
вора – 30,6 миллиона долларов.

Наш земляк – обладатель Кубка Стэн-
ли-2018. В нынешнем сезоне Орлов про-
вёл 51 матч в регулярном чемпионате 

НХЛ, заработав 22 (8+14) балла, что хо-
роший показатель для защитника. В Куб-
ке Стэнли его клуб выбыл в стартовом ра-
унде, проиграв «Бостону» (1:4).

Продолжают борьбу за главный тро-
фей заокеанской лиги три воспитанника 
новокузнецкой спортивной школы: вра-
тари Сергей Бобровский («Флорида»), 
Илья Сорокин («Нью-Йорк Айлендерс») 
и форвард Кирилл Капризов («Минне-
сота»), дебютирующий в НХЛ. Сегодня 
утром по кузбасскому времени команды 
сибиряков проведут шестые матчи серий 
до четырёх побед.

Дмитрий Орлов вызван в сборную Рос-
сии на пятый чемпионат мира. В его кол-
лекции наград – «золото» ЧМ-2014, где 
он, правда, получил травму и сыграл все-
го три матча, а также «бронза» ЧМ-2016, 
2017, 2019. Два года назад кузбассовец 
стал автором самого мощного результа-
тивного броска на групповом этапе миро-
вого первенства, отправив шайбу в ворота 
команды Латвии со скоростью 152,5 ки-
лометра в час.

В послужном списке Орлова победа на 
молодёжном первенстве мира-2011 в аме-
риканском Баффало, где россияне одо-
лели в финале канадских сверстников 

– 5:3 (0:1, 0:2, 5:0). Сравнял счёт в «золо-
том» матче турнира нападающий Влади-
мир Тарасенко, вызванный из клуба НХЛ 
«Сент-Луис» на чемпионат мира-2021.

Нашего земляка включили тогда в 
символическую сборную молодёжного 
первенства планеты, чемпионской дру-
жиной руководил Валерий Брагин, ны-
нешний рулевой главной команды стра-
ны.

Что ж, Дмитрий Орлов и Владимир Та-
расенко наверняка помогут сборной Рос-
сии держать марку «красной машины» на 
чемпионате мира в Риге.

Вадим АнǮонов.

ŋоспитанник новокузнецкого mŕеталлурга} сыграет  
на чемпионате мира�����

«Металлург», где генеральным ме-
неджером работает Дмитрий Корягин, 
продлил контракты с игроками ударной 
тройки: остаются в коллективе Максим 
Кицын, Валерий Поляков и Даниил Ер-
даков.

Воспитанник новокузнецкой спортив-
ной школы, капитан команды Кицын в 
минувшем сезоне обновил рекорд резуль-
тативности в Кубке Петрова, заработав по 
системе «гол плюс пас» 27 (12+15) баллов 
в 20 матчах. Ердаков – второй бомбардир 
в плей-офф: в его активе 25 (9+16) очков. 
Поляков возглавил список лучших снай-
перов и замкнул тройку бомбардиров 
Кубка Петрова, набрав 24 (13+11) балла.

Продолжат карьеру в «Металлур-

ге» серебряные призёры Кубка Петрова: 
вратарь Владислав Сухачёв, защитники 
Иван Гавриленко, Марк Лыпкань, напа-
дающие Денис Дюрягин, Александр Тара-
сов, Дамир Рахимуллин, Олег Ломако.

Пополнят состав команды воспитан-
ник нижегородского «Торпедо», защит-
ник Дмитрий Родионычев, нападающие 
Дмитрий Михайлов («Сарыарка», Казах-
стан), Михаил Абрамов, Максим Капиту-
ров (оба – «Лада», Тольятти).

Свой лучший сезон в ВХЛ «Метал-
лург» провёл под руководством Леони-
да Тамбиева и Евгения Попихина, на-
значенного главным тренером накануне 
плей-офф. По неофициальной информа-
ции, возглавит финалистов Кубка Петро-

ва-2021 Эдуард Занковец, работавший 
два последних года в «Динамо» (Санкт-
Петербург), а ранее – в сборных Белорус-
сии и Казахстана. 

Сформирован тренерский штаб ко-
манды «Кузнецкие медведи», выступаю-
щей в Молодёжной хоккейной лиге. Глав-
ный тренер – 42-летний Евгений Королёв 
(«Сарыарка»), помощники – Константин 
Турукин, Александр Лукьянов, Павел 
Яценков.

Как и год назад, актуален вопрос о до-
машней арене «сталеваров». Срок сдачи 
Дворца кузнецких металлургов, где про-
должается реконструкция, вновь отло-
жен, и вряд ли «Металлург» начнёт чем-
пионат ВХЛ на родном стадионе. 

По словам генерального директора 
клуба Андрея Денякина, «мы прораба-
тываем варианты относительно того, где 
играть в новом сезоне, где и как прово-
дить предсезонную подготовку».

Вадим АнǮонов.

Новокузнецкий «Металлург», финалист Кубка 
Петрова-2021 Высшей хоккейной лиги, продолжает  
комплектование команды на сезон 2021-2022 года.



36 (26972)   //  Четверг, 27 мая 20211� держи планку!

Ориентир на ŐОЖ  
и хорошее настроение

 ǑǪенǦе чǦтатȵ ǨартǱ Ǧ ǟыстро ǟеǡатȵ одǦнаǨово ваǤны в сǭортǦвноǪ орǦентǦрованǦǦ.  
Фото Ǐерǡеȸ ǁаврǦленǨо.

 Ǐтеǭан ǁаврǦленǨо  ǭоǟедǦтелȵ  ǎоссǦйсǨоǡо ƾзǦǪǱта� средǦ 
ȷноȱей ���� лет.

Самые масштабные в нашей 
стране соревнования по спортив-
ному ориентированию впервые 
провели в 2006-м. Уже в следу-
ющем году к «Российскому Ази-
муту» присоединился Кемерово. 
Постепенно любители спорта и 
активного образа жизни стали вы-
ходить на дистанции и в других го-
родах Кузбасса, например, в этом 
году состязания прошли 22 мая 
в Новокузнецке, Междуреченске, 
Анжеро-Судженске. А централь-
ный старт по традиции состоялся 
в областном центре, в парке куль-
туры и отдыха им. Веры Волоши-
ной, на следующий день.

Карта и быстрые ноги
«Российский Азимут» в Кеме-

рове привлекает внимание спорт- 
сменов из разных территорий 
региона. В этом году приехали 
спортсмены из Белова, Гурьев-
ска и Кемеровского муници-
пального округа. Перед началом 
состязаний на одной из скамеек 
что-то обсуждает делегация бе-
ловского Дворца творчества для 
детей и молодёжи – шестеро ре-
бят и педагог дополнительного 
образования Надежда Апосто-
лова, которая до 2011 года сама 
выходила на дистанцию, а сей-
час готовит к состязаниям юных 
подопечных. Представители 
этого учреждения участвуют в 
«Российском Азимуте» с 2007 
года, то есть с самых первых в 
Кузбассе соревнований.

«Для тех, кто занимается ори-
ентированием, эти забеги до-
вольно простые, поэтому сюда 
приехали те, кто очень хотят за-
нять первое место, и новички, ко-
торые за пределы парка у меня 
пока точно не выйдут. Для них 
это знакомство с соревновани-
ями, когда много конкурентов, 
всё очень эмоционально. Начи-
нающим надо обязательно это 
почувствовать, – рассказывает 
Надежда Апостолова. – Совре-
менные дети карту местности ви-
дят только на уроках географии 
и толком не понимают, зачем она 
нужна. А когда ребята прихо-
дят на занятия по ориентирова-
нию или на такие старты, как се-
годняшний, узнают, что умение 
пройти по карте – это не просто 
полезный в жизни навык, но ещё 
и очень интересное дело. У меня 
есть воспитанник, который при-
шёл из лёгкой атлетики и после 
первой же тренировки сказал: 
«Как у вас интересно! Я не просто 
монотонно бегаю по стадиону, а 
получаю удовольствие».

Дополнительная легкоат-
летическая подготовка в спор-
тивном ориентировании только 
приветствуется, так как задача 
участников – не просто пройти 
по маршруту, отметившись на 
всех контрольных пунктах, но и 

сделать это как можно быстрее. 
Кстати, умение бегать на лыжах 
спортсменам, которые серьёзно 
занимаются ориентированием, 
также необходимо, ведь сорев-
нования проводятся круглого-
дично, в том числе и зимой.

Азимут 
для всех желающих

На центральный старт «Рос-
сийского Азимута» в Кузбассе за-
регистрировались свыше тыся-
чи человек. Это и спортсмены, и 
любители. Возраст не ограничен 

– дистанцию преодолевают и че-
тырёхлетние малыши (они бегут 
вместе с родителями), и ветера-
ны, кто и в 65 лет с удовольстви-
ем соревнуется. Единственное 
условие, которое предъявляется 
к участникам, – обязательное на-
личие медицинской справки.

«Для нас в новинку, что в этом 
году к нашим массовым состя-
заниям подключились спортив-
ные общественные организации, 
не связанные с ориентировани-
ем и туризмом. Так как старты 
традиционно проводятся в пар-
ке им. Веры Волошиной, регу-
лярно меняется дистанция. То 
есть 46 контрольных пунктов, 
разбросанных по всему парку, 
мы ежегодно передислоцируем. 
Это немного усложняет задачу 
постоянным участникам», – от-
мечает директор XVI соревнова-
ний «Российский Азимут» в Куз-
бассе Ольга Воронцова.

Перед стартом каждому 
участнику «Российского Азиму-
та», помимо номера с символи-
кой соревнований (это ещё и па-
мятный сувенир), вручают карту 
и бланк с номерами контроль-
ных пунктов, в котором ставятся 
отметки по мере прохождения 
дистанции. Некоторым подоб-
ный забег предстоит впервые.

«В принципе, не так уж и слож-
но, если хорошо подумать и разо-
браться в карте. Можно найти на 
карте самый большой объект, до-
пустим, здание спорткомплекса, 
и по нему уже дальше ориенти-
роваться», – рассуждает дебю-
тант «Российского Азимута», ке-
меровчанин Илья Бибиков. 

Свой маршрут к победе
Тактика, которой часто сле-

дуют новички, «беги за всеми 
и прибавь скорость на фини-
ше» здесь не подходит. От стар-
та, как в русских народных сказ-
ках, расходятся три дорожки, и 
каждая из них может привести к 
победе. Участники сами прокла-
дывают оптимальный для себя 
маршрут, и в этом одна из осо-

бенностей «Российского Азиму-
та».

«На официальных соревно-
ваниях по ориентированию, где 
участвуют только спортсме-
ны, мы бежим уже по заданно-
му маршруту. Так проще. Но сто-
ит учитывать, что обычно у нас 
дистанции большие, состязания 
проходят в лесу и на пересечён-
ной местности, так что и с гото-
вым маршрутом можно сбиться, 

– отмечает 16-летний спортсмен 
из Белова Дмитрий Романов. – 
Я не так давно занимаюсь ори-
ентированием, около года, и ра-
боте с картой мне ещё учиться и 
учиться. Но здесь, в парке, боль-
ших сложностей нет: всё близко, 
маршрут я быстро продумал. К 
тому же все друг у друга на виду, 
ошибиться сложно».

Забеги проходят по разным 
возрастным группам. Каждый, 
будь то новичок или професси-
онал, выбирает себе дистанцию 
по силам. Кто-то нацелился на 
прохождение всех 46 контроль-
ных пунктов, а кому-то доста-
точно и двадцати. Главное, что 
объединяет участников, – лю-
бовь к активному отдыху, дру-
жеское общение и новые знаком-
ства.

«Для меня «Российский Ази-
мут» – это хорошая традиция. 
Принимал участие в состязани-
ях и когда работал в спортивной 
школе, и будучи депутатом куз-
басского Парламента не пропу-
скаю это прекрасное событие. 
В 2020-м, к сожалению, из-за 
обострения ситуации с корона-
вирусом соревнования не про-
водились. А до этого два года 
подряд был в числе призёров, – 
говорит победитель VIP-забега 
Юрий Скворцов. – Это большой 
праздник, по которому любите-
ли спортивного ориентирова-
ния соскучились за время пан-
демии. Сегодня мы получили 
колоссальный заряд бодрости, 
дополнительные эмоции. Заме-
чаю, что с каждым годом «Рос-
сийский Азимут» собирает всё 
больше участников и, что осо-
бенно приятно, много молодё-
жи».

Неудивительно, что спортив-
ное ориентирование становится 
всё популярнее в Кузбассе. Спе-
циальной экипировки (и, соот-
ветственно, затрат) не требуется, 
физическая нагрузка приличная, 
а умение читать карту пригодит-
ся в повседневной жизни, будь 
то туристический поход или по-
ездка в незнакомый город.

Сергеǥ ǄсмагамǝеǮов.

Ŋолее �,� тысячи кузбассовцев приняли участие в ежегодных массовых соревнованиях  
по спортивному ориентированию mřоссийский ŉзимут}� Őабеги прошли в четырƉх городах  
œемеровской области

// справка

В своих возрастных кате-
гориях лучшие результаты 
центрального старта «Рос-
сийского Азимута» в Куз-
бассе показали: Полина 
Комягина, Владислав Бер-
дюгин, Доминика Чигире-
ва, Егор Фахрутдинов, Со-
фия Трушкина, Степан Гав-
риленко, Дарья Чуприко-
ва, Данил Букреев, Елена 
Ефимова, Богдан Авдеев, 
Светлана Рыболова, Дми-
трий Лоскутов, Татьяна 
Дурнова, Роман Рыболов, 
Ирина Башмакова и Юрий 
Деревнин. Все, за исклю-
чением Богдана Адеева из 
Гурьевского округа, пред-
ставляют город Кемерово. 
Победителей и призёров 
наградили кубками, меда-
лями и дипломами Мин-
спорта РФ. 
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// личный опыт 

// кстати

Друзья, если у вас есть насуɖные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты «Кузбасс» �г. Кемерово, пр. Ȥктябрьский, ͬ��, задавайте по телефону горячей линии 
компании «Ɂспех» в Кемерове ���ͭ��ͬ�����ͮ��� или на 0A:LK�HH �����ͭ�����ͮ��. Для 
получения быстрого ответа иɖите «Консультант Садовода» в соцсетях «ВКонтакте» и 
«Ȥдноклассники». Архив передачи «Консультант Садовода» вы моɎете найти на Ютуб�
канале «Консультант Садовода». А свеɎие выпуски передач смотрите на канале «Куз-
басс �!Ͱ».

Житейская мудрость в действии 

// советы эксперта

Полезная еда для огурцов

 Полезный дачный сосед. Фото Федора Баранова.

Что такое огурец? По сути, это мине-
ральная вода с клетчаткой, так как дру-
гих органических веществ в нём не так и 
много. Судите сами: 95% огурца – вода. 
Чуть-чуть углеводов (клетчатка) – 2,5-
3%, немного витаминов, белков и жиров, 
остальное – минералка.

Нет ничего проще, чем внести мине-
ральные компоненты, которые в дефици-
те в нашем регионе, чтобы они безопасно 
впитались растениями огурца и переда-
лись с плодами нам. Поэтому существует 
особая система подкормки огурцов, при-
менимая к условиям Кузбасса.

Органические удобрения. Благоприят-
ное действие на рост и развитие растений 
огурца оказывают органические удобре-
ния. Они утепляют почву, что важно для 
ускорения появления всходов и разви-
тия корневой системы, обогащают при-
земный слой воздуха углекислотой, на 
которую огурец очень отзывчив, так как 
из углекислоты и воды собственно и син-
тезируются все питательные вещества (в 
процессе фотосинтеза). Основное орга-
ническое удобрение под огурец – полу-
перепревший навоз. Его хорошо вносить 
в рядки при посеве семян или в лунки при 
посадке рассады.

Минеральные удобрения. Посколь-
ку огурец, особенно в молодом возрасте, 
чувствителен к высокой концентрации 
почвенного раствора, вносим удобрения 
дробно или в растворённом виде поло-
винной дозы. Проще использовать для 
этого «Кристалон огуречный» или «Фер-
тику Люкс».

Некорневые подкормки. Весьма эф-
фективно для растений огурца сочета-
ние корневых подкормок с некорневыми, 
особенно в период плохой освещенности 
теплицы или в пасмурные дни при пони-
жении температуры, когда бывает осла-
блена деятельность корневой системы. 
Некорневая подкормка быстро воспол-
няет дефицит питательных веществ, 
оздоравливает растение и усиливает фо-
тосинтез. Эту работу проводят в пасмур-
ные дни или во второй половине дня в 
период начала бутонизации и в период 
активного плодоношения.

Для этого проще использовать гото-
вые составы, например, «Цитовит». Кро-
ме того, различные удобрения с гумата-
ми, например, тот же препарат «Конская 
Сила», отлично помогают огурцам, да 
и всем тыквенным, так как содержат не 
только минеральнное питание, но и био-

гумус с триходермой. Поэтому примене-
ние «Конской Силы» – это во многом па-
нацея для огурца.

Удобрение углекислым газом. Повы-
шению урожая огурца, ускорению роста 
плодов, накоплению в них сахаров спо-
собствует обогащение воздуха теплиц 
углекислотой. Обычно в атмосферном 
воздухе её содержание составляет 0,03 
процента. Этого количества недоста-
точно для получения раннего и высоко-
го урожая огурца, поэтому содержание 
углекислоты в зоне расположения ли-
стьев увеличивают в 10-20 раз. Для этого 
используется обычная бочка с бродящей 
травой в теплице или обильное мульчи-
рование, т.к. при разложении органики 

выделяется нужный углекислый газ.
НО! Не забывайте, что с таким же успе-

хом огурец может накапливать и вредные 
соединения. Поэтому никогда не пич-
кайте растения свежим навозом и боль-
шим количеством азотных удобрений 
(нитраты), не кормите огурцы вытяжкой 
суперфосфата (фтор)... А вот микробные 
препараты вроде «Байкала» или «Спо-
робактерина» очень полезны для огурца. 
Полезны и опрыскивания гуматами че-
рез день-два. Они адсорбируют все вред-
ные вещества с поверхности листьев, в 
результате урожай получается более чи-
стым.

Пейте минералку, друзья.
Владислав Кундасёв, агроном.

«Когда начинается огород-
ный сезон, это май, погода не 
балует нас стабильностью, – 
констатирует Ольга Георгиев-
на. – Традиционно начало лета 
тёплое, завершение – холодное. 
И тут я могу сказать следующее: 
нужно дружить с землёй, поэ-
тому жару и холод необходимо 
принимать как друзей наших. 
Они тоже помощники. Холодно 

– оденьтесь, жарко – раздень-
тесь, также поступайте и с зем-
лёй. Вот увидите, дела пойдут 
на лад, и всё, что вы задумали 
на предстоящий сезон, сбудется. 
Относитесь ко всему с любовью 
и добротой».

Также хозяйка по личному 
опыту советует засаживать гря-
ды, которые расположены близ-
ко к забору, в самую последнюю 
очередь. Так в своё время дела-
ла и её матушка. «Ещё одна про-
веренная примета связана с го-
рохом. Обязательно посадите 
растение. А прежде чем начать 
собирать урожай, перекрестите 
его и скажите следующие слова: 
«Сколько гороха – столько и де-
нег». На шубу норковую, конеч-
но, не хватит, но на булку хлеба 
деньги всегда будут», – подели-
лась секретом новокузнечанка. 

Ольга Георгиевна предосте-
регла: если в один из дней вдруг 
кто-то услышит известие про 
покойника, то в эти сутки ни в 
коем случае ни лук, ни горох со-
бирать нельзя, потому что добра 
не будет. «Есть и другая примета, 
которая срабатывает на все сто 
процентов, речь пойдёт о лягуш-

ке. Недаром квакушки считают-
ся самыми ценными и полезны-
ми обитателями в саду-огороде. 
Как только лягушка заквакает, 
сразу можно высаживать в от-
крытый грунт всё, кроме тома-
тов, баклажанов и огурцов. И 
даже прикрывать сверху ничем 
уже не потребуется. На моём 
участке лягушек нет, поэтому 
специально хожу рано утром к 
болотцу, которое находится не-
подалеку от огорода. Если куль-

туры высаживаете до того, как 
заквакала лягушка, делайте это 
с осторожностью. Вот тут-то и 
пригодится агроволокно и дру-
гие премудрости», – рассказала 
женщина. 

Есть и золотое правило в вы-
ращивании картофеля. За его 
посадку следует браться на убы-
вающую Луну. И, по словам Оль-
ги Георгиевны, важно сделать 
это не раньше, чем распустил-
ся лист берёзы, и не позже того, 

как расцвела черёмуха. «Многие, 
напротив, убеждены, что карто-
фель нужно отправлять в землю 
именно в ту пору, когда появля-
ется ароматный белый цвет. Ни-
чего подобного!» – подчеркнула 
она. 

Ежегодно садовод-люби-
тель высаживает своих зелёных 
подопечных в теплицу после 
20 мая. Землячка считает, что 
теплица – спасение от ветра, но 
никак не от холода. А 23 мая – 

особенный день для земли, она 
должна отдыхать, поэтому воз-
делывать её нельзя. «В этот 
день нужно выйти рано утром 
и попросить прощения у земли: 
«Прости, матушка-земля». И всё 
в огороде будет. А чтобы здоро-
вье не подводило, следует в вы-
шеупомянутый день рано утром 
первый шаг сделать на сырую 
землю. Босиком рекомендует-
ся постоять минуты три на зе-
лёной травке. Есть и другой со-
вет: не заболеете простудными 
недугами, если за сезон скуша-
ете два килограмма редиса. Бо-
дрость духа будет настолько 
крепка, что всё задуманное не-
пременно осуществится», – по-
делились народными примета-
ми наша сегодняшняя героиня. 

Между тем 22 и 24 мая – от-
личное время для высаживания 
бахчевых культур в открытый 
грунт. Эти же сроки подходят и 
для зелени, гороха, фасоли, мно-
голетних цветов. «Все огород-
ные работы провожу или ран-
ним утром, или вечером, днём 
грядками не занимаюсь, – уточ-
нила Ольга Новокшанова. – Есть 
у меня и другая процедура, ко-
торая относится к плодовым ко-
сточковым деревьям. Как толь-
ко деревца вырастают выше 
меня ростом, встаю на табуретку 
и бросаю в крону каждого цвету-
щего древа две горсти песка. Де-
лаю это утром или вечером. День 
не важен. И хороший урожай га-
рантирован», – заключила Оль-
га Георгиевна.

Алена Смирнова.

Продолжаем разговор с новокузнечанкой Ольгой Новокшановой о приметах, которые помогают 
ей в огородных делах более двадцати лет






